

# La Roseraie Princesse Grace fête ses 30 ans

samedi 14 juin 2014



# Les 30 ans de la Roseraie Princesse Grace Inauguration le 14 juin 2014

## **I – Historique**

La Roseraie Princesse Grace a été créée à l'initiative de S.A.S. Le Prince Rainier III en souvenir de la Princesse Grace. Inaugurée par Sa Famille le 18 juin 1984, elle se niche au cœur du quartier de Fontvieille, sur le littoral ouest de la Principauté, aux abords d'un parc paysager de 4 hectares entièrement gagnés sur la mer et sur des fonds de plus de quarante mètres.

Le Prince Rainier III souhaitait réaliser une Roseraie évoquant un « jardin anglais » avec ses formes courbes, ses massifs entourés de gazon, tout en conservant une signature méditerranéenne, avec la plantation d'oliviers centenaires.

A son inauguration, elle était composée de quatre mille rosiers répartis sur une surface de 3.000 m<sup>2</sup>. Près de cinquante donateurs du monde entier ont alors apporté leurs plus belles créations, soit 168 variétés de roses réparties en huit genres différents : les grandes fleurs, les rosiers grimpants, les pleureurs, miniatures, tiges, floribunda, botaniques, et les polyantha.

En son centre, le public pouvait y admirer une statue en bronze de S.A.S. La Princesse Grace, réalisée en 1983 par le sculpteur KEES VERKADE, véritable « âme » de cet espace.

En 2000, la surface de la Roseraie fut portée à 3.500 m<sup>2</sup>, ce qui permit d'y installer 5.500 plants de rosiers.

## **II - La nouvelle roseraie, trente ans plus tard**

En 2014, dans le cadre de cet anniversaire, le Gouvernement Princier a souhaité, avec le soutien de la Maison Piaget, agrandir et moderniser le style et l'espace du jardin.

Trois axes ont guidé ces travaux : paysager, écologique, éducatif.

### *1/ Nouveau paysage :*

Avec la volonté de conserver à tout prix l'esprit de l'ancienne Roseraie créée par le Prince Rainier III, le nouvel aménagement a pris soin de maintenir les deux majestueux portails d'entrée, ornés des monogrammes de la Princesse Grace, la grande pergola centrale recouverte de rosiers lianes de plus de 10 m de long, les oliviers centenaires et la sculpture de la Princesse Grace, réalisée par l'artiste Kees VERKADE.

Ce nouvel espace et ses 1500 m<sup>2</sup> supplémentaires, pour une surface totale de massifs de 5000 m<sup>2</sup>, longe ainsi l'avenue des Papalins et les allées périphériques de l'Espace de Fontvieille, jusqu'aux jeux d'enfants. Notons également la création de trois nouvelles entrées qui permettront d'y pénétrer depuis l'avenue des Papalins et l'école de Fontvieille.

Les haies de cyprès ont été supprimées, ce qui permet également d'ouvrir l'espace aux visiteurs et d'avoir une perspective agrandie de cet espace vert. Cette nouvelle Roseraie ne sera plus clôturée et sera donc ouverte aux visiteurs 24 heures sur 24.

Afin de créer une animation et une fraîcheur durant la période estivale, un mur d'eau de 50 m de longueur est implanté au centre de la Roseraie, créant un balcon et une vue d'ensemble sur les massifs de rosiers. L'ancienne fontaine en bronze de la Place d'Armes a également été intégrée sur la place principale, au milieu des rosiers odorants.

## 2/ Un concept écologique :

Les techniques culturales qui vont être mises en place pour le suivi des rosiers seront les suivantes :

- abandon de traitement phytosanitaire chimique et utilisation d'insectes auxiliaires (coccinelles...) pour lutter contre les insectes parasites des rosiers, traitements biologiques contre les maladies cryptogamiques, et absence de désherbage chimique des massifs et des allées
- utilisation d'amendement et engrais d'origine naturelle, pour le renforcement naturel des rosiers
- gestion raisonnée de l'eau d'arrosage : suppression des surfaces engazonnées très gourmandes en eau ; mise en place d'un réseau d'arrosage automatique de type goutte à goutte enterré, permettant une meilleure répartition de l'eau ; couverture avec du mulch (technique de fertilisation naturelle) au pied des rosiers, permettant de limiter l'évaporation de l'eau ; récupération des eaux de pluies et du lavage des allées de la Roseraie et stockage dans trois cuves de 20 m<sup>3</sup> et réutilisation de cette eau pour l'arrosage des rosiers
- réduction des gaz à effets de serre : collaboration avec les fournisseurs les plus proches et optimisation de la gestion des déchets.

L'ensemble de ces éléments permettra, comme cela a été le cas du jardin japonais, de solliciter la labellisation du jardin comme « Jardin écologique » en 2014, auprès d'un organisme agréé.

## 3/ Un concept éducatif :

On dénombrera environ 300 variétés de massifs de rosiers différentes, pour un total de 8000 rosiers de type rosiers de thé, floribunda, botaniques, tiges, grimpants, pleureurs et décomposés en différents thèmes :

- Rosiers de la famille Princière de Monaco, entourant la sculpture de l'artiste Kees VERKADE de la Princesse Grace, sur la partie amont de la Roseraie, où l'on pourra notamment retrouver les variétés Grace de Monaco, Prince Rainier III, Caroline de Monaco, Stéphanie de Monaco ;
- Rosiers à parfum, en son centre, ayant reçu un prix lors des concours de la rose, tel que les variétés Alain Souchon, Parfum de rêve, Frédéric Mistral ;
- Rosiers Princes et Princesses et Personnalités, comme Alexandra Princesse du Luxembourg, Marcel Pagnol, Leo Ferré... ;
- Rosiers botaniques et de collection, découverts entre le XIV<sup>e</sup> et le XX<sup>e</sup> siècle, comme Rosa Centifolia de 1596, Rosa Rubiginosa de 1551 ou Prince Napoléon Pernet de 1864... ;
- Rosiers paysagers arbustifs, rosiers récents utilisés dans les espaces verts, très rustiques et très résistants aux maladies, comme Yann Arthus Bertrand, Astronomia... ;
- Rosiers paysagers tapissants, également très résistants aux conditions difficiles, comme les arbustifs. Citons entre autres Louis Bleriot, Blanche Cascade ou Neige d'Été ;
- Les rosiers *Hall Of Fame* sont des variétés reconnues comme rosiers exceptionnels par la Fédération Mondiale de la Rose. Cette récompense est attribuée tous les 3 ans à un rosier. Depuis 1976, 12 variétés seulement ont obtenu cette distinction et toutes se trouvent dans la Roseraie Princesse Grace, tel le Madame Meilland ou Peace en 1976 et le dernier Sally Holmes en 2012 ;

- Enfin, un massif réservé aux rosiers du concours de la rose de Monaco pour lequel tous les deux ans, un jury international établira un palmarès des plus beaux rosiers de l'année.

Sur chaque variété de rosiers sera apposée une étiquette indiquant le nom de création, le nom commercial, le créateur de la rose, sa date d'obtention ainsi qu'un QR CODE permettant d'obtenir la fiche complète de chaque plant. Par ailleurs, à l'entrée de la Roseraie, une borne inter-active permettra d'obtenir toutes les informations sur le jardin, le positionnement de chaque rosier et la fiche individuelle de chaque variété.

L'ensemble des massifs sera directement accessible au public grâce à la mise en place d'allées stabilisées avec des noyaux de fruitiers, au bord des massifs, ce qui permettra ainsi de découvrir toutes les variétés de roses.

La Roseraie Princesse Grace 2014 en chiffres :

Surface : 5000m<sup>2</sup> soit + 43% (+1500 m<sup>2</sup>)

Nombre de rosiers : 8000 soit + 45 % (+ 2500)

Nombre de variétés : 300 (+ 100)

Mur d'eau : 50 m de longueur, de 0 à 3,20 m de hauteur

Thème	Surface m <sup>2</sup>	Nb de rosiers	Nb de variétés
Rose à Parfum	691	2100	69
Rose de la famille Princiere Grimaldi	250	700	10
Rosier Paysager Arbuste	457	1260	42
Rosiers Paysage Tapissant	235	610	17
Rose des Princes et Princesses et Personnalités	400	1400	45
Rosier de Collection ou historique	526	910	38
Les Rosiers Hall of Fame	200	570	13
Nouveautés Concours Monaco	250	350	20
Rosiers grimpants		80	35
Tige pleureurs		20	12
<b>TOTAL</b>	<b>3009</b>	<b>8000</b>	<b>301</b>